

**Zeitschrift:** Habitation : revue trimestrielle de la section romande de l'Association Suisse pour l'Habitat  
**Herausgeber:** Société de communication de l'habitat social  
**Band:** 8 (1935)  
**Heft:** 3

**Buchbesprechung:** Bibliographie

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 14.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Pour faciliter le travail ménager

Tandis que la plupart des travaux professionnels étaient rationalisés et allégés par l'emploi des machines, mais aussi par une meilleure organisation, le travail ménager restait dans sa routine séculaire. Les architectes ne se mettaient guère à la place des ménagères pour l'aménagement de l'habitation. Depuis quelques années, on cherche à réparer cet oubli. D'autre part, la diminution des revenus oblige les jeunes couples à se meubler à meilleur compte. Les trousseaux modernes feraient pitié à nos grand-mères. Et pourtant, il n'est plus nécessaire d'entrer en ménage avec de pareils stocks. Où les logerait-on ?

L'alimentation n'échappe pas à cette modernisation. Les hygiénistes affirment qu'on peut se nourrir mieux et à meilleur compte.

Pour faire connaître aux ménagères les progrès accomplis dans ces domaines où elles sont reines, le Comptoir suisse organisera cette année un **Salon des arts ménagers** agrémenté de démonstrations quotidiennes.

Le **Cartel romand d'hygiène sociale**, estimant que cette manifestation présente un grand intérêt pour la famille, a décidé d'y collaborer et a délégué à cet effet ses commissions du travail ménager et de l'hygiène alimentaire. Un jury nommé par le cartel distinguera les exposants dont les ensembles réuniront, de la manière la plus heureuse, les quatre qualités désirées : bon marché, qualité, pratique, bon goût. On peut s'attendre à ce que ce concours déclenche parmi les industriels et artisans de la branche ménagère une émulation féconde dont résulteront des progrès utiles pour les mères de famille.

## La misère des familles nombreuses à Lausanne

Il résulte d'une enquête faite à Lausanne par la **Ligue Pro Familia**, que cette ville comptait, en 1933, 178 familles ayant au moins cinq enfants mineurs. La moitié environ de ces familles ont un gain inférieur à 4000 fr., alors que ces ménages comptent jusqu'à quatorze personnes.

Près du quart des familles nombreuses doit avoir recours à l'assistance. Deux familles seulement touchent des allocations familiales. Beaucoup d'entre elles souffrent du chômage.

Trente-cinq familles, comprenant 220 enfants, habitent des taudis... dont les loyers ne semblent pas avoir baissé, alors que le prix des bons logements a sensiblement diminué. Cependant, il reste un écart moyen d'une centaine de francs entre le loyer d'un mauvais logement et le loyer d'un logement de trois pièces sain et simple, mais sans confort.

Grâce aux habitations saines et bon marché construites depuis quelques années par des sociétés d'utilité publique avec l'aide de la commune, le nombre des familles nombreuses mal logées a baissé. C'est le seul point où il y ait progrès, car sans cela la crise a empiré la situation de ces pauvres gens. 637 enfants sont dans la misère. En attendant la généralisation des allocations familiales à l'exemple de la France, il faudrait tout au moins que la ville distribue des allocations aux familles nombreuses pauvres, comme cela se fait à Bâle et à Genève. C'est ce qu'a demandé la Ligue Pro Familia.

## Société coopérative d'Habitation de Genève. Tél. 28.524

### A remettre :

Chemin de l'Essor, 7, quatre pièces . . . . . Fr. 977.60  
Chemin de l'Essor, 26, quatre pièces . . . . . » 1083.80  
Chemins des Sports, 10, quatre pièces . . . . . » 971.80

### Cité-Vieuxseux

Quelques appartements de trois, quatre et cinq pièces, chauffage et eau chaude. Prix modiques. Se renseigner auprès du secrétariat, Cité-Vieuxseux.

## Société coopérative d'Habitation, Lausanne.

Bureau de location : Saint-Laurent, 20 (de 10 h. à 12 h. 15 et de 16 h. à 17 h. — Tél. 31.475.

### A louer, de suite ou pour le 24 juin :

**Prélaz** : 24 juin, maison familiale de quatre chambres, chauffage d'appartement, bain, jardin, etc., 1380 fr. S'adresser directement au N° 109. (Remise.)

**Cour** (à 12 minutes de la Gare centrale) : plusieurs appartements de trois chambres, chauffage général, bain, etc. Récentement mis à neuf. 1020 à 1200 fr., chauffage compris.  
Pour visiter : M. Pavid, avenue de Cour, 64.

**Pré-d'Ouchy** (av. de la Harpe, à dix minutes de la Gare centrale) :

## Cours de cuisine pour garçons

A l'école primaire supérieure de Queen Street, à Manchester, l'enseignement de la cuisine est donné à 60 garçons des trois classes supérieures.

Ceux-ci se présentèrent à l'école en tablier blanc, avec des mains et des ongles irréprochables et un enthousiasme formidable. Comme c'est la première école de Manchester qui fait cette expérience, l'essai est suivi avec un intérêt considérable par les autorités scolaires.

Les maîtresses qui sont chargées de ces cours donnent sur leurs élèves des appréciations très élogieuses, disant qu'elles préférèrent les classes de garçons aux classes de filles. Les garçons se montrent plus attentifs et n'oublient aucune des directions de la maîtresse. La seule difficulté consiste à modérer leur enthousiasme. Un progrès a déjà été réalisé. Après une leçon sur la propreté, les garçons se sont présentés en classe plus nets et plus propres qu'auparavant. En plus de la cuisine, les garçons s'exercent à d'autres travaux domestiques, entre autres au blanchissage.

## BIBLIOGRAPHIE

**Paulette Bernège.** — « De la Méthode ménagère ». A la Ligue d'organisation ménagère, rue Clotilde et chez M. Dunot, 92, rue Bonaparte, Paris.

La deuxième édition de « La Méthode ménagère » vient de paraître. Pour la présenter à nos lecteurs, nous ne pouvons faire mieux qu'employer les paroles mêmes de l'auteur dans son avant-propos.

« Ce livre est un livre de réflexion et de travail. Il n'est pas fait pour être parcouru superficiellement par ces femmes qui n'ont pas coutume de penser. Il devra être suivi attentivement, chapitre par chapitre, crayon en main, annoté, relu, appliqué. D'ailleurs, toutes les leçons se terminent par un exercice pratique qu'il sera possible à chacune d'appliquer à son propre ménage. »

D'un esprit bien français, clair, précis et logique, cette importante étude dégage d'une façon admirable les disciplines générales du travail ménager ; elle ne demeure pas cependant dans l'abstrait et sans cesse l'idée s'applique à des exemples concrets. La direction d'une maison, la comptabilité ménagère, les temps de travail, les plans rationnels, les mouvements, le classement, l'outillage moderne... autant de chapitres envisagés par l'auteur, non seulement avec compétence mais avec originalité et intelligence. Unique en son genre, « La Méthode ménagère » a donné dans l'Europe entière une impulsion à la conception des choses domestiques. Traduites en cinq langues, les théories de l'auteur sont, en outre, professées dans plusieurs grandes écoles étrangères ; Mlle Bernège a été appelée en Belgique, en Hollande, en Suède, en Norvège, en Italie, aux Etats-Unis, pour exposer les points essentiels de son œuvre. Chaque femme instruite trouvera un double intérêt, intellectuel et pratique, à la lecture de « La Méthode ménagère » qui lui fera voir sous un jour tout nouveau et parfois passionnant les tâches du foyer, trop dominées jusqu'ici par la routine et l'ignorance.

Au reste, cette étude ne s'adresse pas seulement aux maîtresses de maison ou aux professeurs d'enseignement ménager. De nombreuses corporations masculines y trouveront des aperçus nouveaux concernant la distribution et l'agencement des diverses pièces de l'appartement, le mobilier, l'outillage ménager, ce qui contribuera à permettre à la ménagère l'application des principes de l'organisation du travail et l'exécution d'un travail réfléchi, c'est-à-dire de la méthode dans le travail.

au rez-de-chaussée, appartement de trois chambres, chauffage général, jardin. 1140 fr. chauffage compris.

Pour visiter : M. Destrax, avenue de la Harpe, 31.

**Fleurettes** (chemin du Mont-Tendre, 16, à cinq minutes de la Gare centrale) : appartement de quatre chambres, chauffage d'appartement, bain, frigo, etc. 1440 fr. (Eventuellement serait loué à personne voulant assumer le travail de concierge.)

Pour visiter, M. Bornand, Mont-Tendre, 3.

Même adresse, un garage pour de suite et un autre pour fin mars.

**Montolivet** (à douze minutes de la Gare centrale) : appartements de trois chambres, chauffage général, de 1320 à 1440 fr., tout compris. Pour le 24 juin, appartement de quatre pièces, chauffage d'appartement, au rez-de-chaussée, chemin des Paleyres, 6, 1320 fr.

Pour visiter : M. Volet, Paleyres, 4.

**AVIS IMPORTANT.** — Gratuité du loyer de un à trois mois, selon durée initiale du bail. (Maison familiale de Prélaz, exceptées.)

Le Comité de direction.

## ENTREPRISES SANITAIRES MODERNES

# Eugène Dupont & Fils

## GENÈVE

INSTALLATEURS DU  
PALAIS DES NATIONS

TÉL. 43.282 - 43.283